RIESGO DE LLEGADA MASIVA DE REFUGIADOS, MIGRANTES Y COLOMBIANOS DESDE VENEZUELA HACIA GUAINÍA

GIFFMM
SET STREET STREE

Fecha actualización: 16 junio 2023

CONTEXTO

FEBRERO 2023

En el marco de la operación Roraima, la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) ha adelantado operativos de control territorial para contrarrestar acciones de minería ilegal en el Parque Nacional Yapacana (estado Amazonas, Venezuela). Se conoce que en estas minas de oro trabajan alrededor de 20.000 personas de múltiples nacionalidades (Venezuela, Brasil, Perú, entre otras, incluyendo unas 7.000 personas colombianas); por tanto, distintos actores institucionales y humanitarios en Guainía monitorearon la situación.

8 JUNIO 2023 En el marco de dicho monitoreo, se conformó una Mesa de Trabajo a nivel local, donde se refirió la llegada de al menos siete familias colombian as provenientes de estas minas, buscando respuesta institucional. Esto supone, a la luz de la lectura de contexto local, un escenario de riesgo de "éxodo masivo" donde algunas personas serían acogidas en casas de sus redes de apoyo, principalmente en Inírida, y otras se movilizarán a otros lugares de Venezuela y Colombia (p.ej. Hacia el departamento de Vichada). Se presume que habría más familias llegando al territorio de manera dispersa.

15 JUNIO 2023

La Defensoría del Pueblo emitió un comunicado advirtiendo la situación de riesgo de "deportación o retorno" (hacia Inírida y otras localidades fronterizas de Guainía e incluso de Vichada) de ≈7.000 personas colombianas a raíz de la situación. La entidad destaca la baja capacidad de recepción y la alta vulnerabilidad económica de las comunidades de potencial acogida de estas personas, e insta, tanto a autoridades departamentales para activación de planes de contingencia, como a la Cancillería a "hacer lo posible" en pro del debido proceso y la garantía de derechos humanos para estas personas, "desde un enfoque preventivo, de protección y humanitario".

POTENCIALES IMPACTOS SECTORIALES

- Salud: dado el contexto y complejas condiciones del trabajo en las minas, se presume de la incidencia de enfermedades tropicales, transmitidas por vectores, de transmisión sexual, entre otras, de las personas que potencialmente lleguen a la zona.
- Alojamiento: si bien se presume que las personas que potencialmente lleguen buscarían acogida en hogares de sus redes de apoyo, se presumen situaciones de hacinamiento, saturación de la demanda de vivienda/arriendo, sobrecostos de arriendos, entre otras.
- Seguridad Alimentaria: ante una posible restricción de recursos económicos, se presumen necesidades en cuanto a alimentación. Perfiles como niños y niñas, mujeres gestantes/lactantes y adultos mayores (familiares de personas en las minas que eventualmente lleguen con ellos) serían perfiles especialmente vulnerables.
- Agua, Saneamiento e Higiene (WASH): las condiciones de algunos lugares de eventual acogida (p.ej. alojamientos temporales) presentan deficiencias de agua y saneamiento; además, se podrían requerir kits de higiene para las personas llegando.
- Protección: Debido a la dinámica en los lugares de origen, así como el perfll de las personas que eventualmente llegarían a Colombia, se requeriría de orientación jurídica, asistencia legal y posiblemente apoyo psicosocial.
- Medios de vida: la vulnerabilidad económica preexistente en las comunidades locales, así como las condiciones de dependencia de la economía local frente a la minería del otro lado de la frontera, suponen un deterioro de la situación general en el municipio, exacerbada si se presentan nuevas llegadas de personas.

≈7.000 personas colombianas y ≈13.000 refugiadas y migrantes de otras nacionalidades en riesgo de llegar a Inírida y otras localidades de Guainía



AVANCES DE COORDINACIÓN

Como resultado de una visita del gobernador de Guainía a Bogotá para alertar sobre la situación a nivel nacional, se convocó un Consejo de Seguridad con entidades de nivel nacional, departamental y municipal, donde se identificaron y acordaron las siguientes acciones:

- La Alcaldía de Inírida formuló un <u>Plan de contingencias</u> y una propuesta de <u>formulario de caracterización</u> para la población que ha llegado (y/o eventualmente llegaría) al municipio.
- La Gobernación de Guainía y la Alcaldía de Inírida trabajan mancomunadamente en un mapeo de respuesta institucional (inventario de recursos) a nivel local.
- La Cancillería Colombiana adelanta diálogos para el abordaje de la situación, así como acciones de coordinación interinstitucional a nivel tanto local como nacional

Por su parte, desde febrero, el GIFMM ha sostenido <u>diálogos con Ministerio Público</u> <u>local y socios humanitarios</u> (coordinados a través del EHL Guainía) para monitorear nuevos desarrollos y avances interinstitucionales. A partir de los recientes espacios de coordinación, el GIFMM trabajará con Cancillería como ente de coordinación interinstitucional para evaluar los pasos a seguir frente a esta situación de riesgo.

BRECHAS IDENTIFICADAS

- Aunque la Alcaldía de Inírida formuló un Plan de Contingencias relativo a esta situación, a nivel municipal y departamental la disponibilidad de recursos u la capacidad institucional (técnica, operativa, financiera) de respuesta humanitaria y de protección son limitadas (incluso potencialmente de protección internacional, considerando los perfiles de las personas que potencialmente llegarían).
- Las características del territorio (frontera fluvial de carácter 'poroso', alta dispersión geográfica y poblacional, baja presencia de institucionalidad y socios a nivel local, presencia de grupos armados, riesgo de desastres) demandan múltiples desafíos en términos de acceso humanitario en el caso de un eventual movimiento de personas y/o despliegue de respuesta. Esto implica costos incrementados de operación ante una va limitada capacidad financiera de respuesta.
- La volatilidad de la situación y la dificultad de predecir los plazos y carácter de desarrollo de la misma, se requerirán esfuerzos de monitoreo a corto y medio plazo.

PRÓXIMOS PASOS

El GIFMM nacional convocó para el martes 20 de junio un espacio Intersector GIFMM con los líderes de los sectores nacionales para actualizarles sobre la situación y compartir perspectivas sobre las acciones necesarias (a nivel intersectorial y sectorial) para una posible respuesta complementaria a las autoridades ante una eventual emergencia.